

Destins : « Léon Theremin ». L'inventeur de l'instrument de musique qui porte son nom doit à son appareil à la fois sa notoriété et son destin tragique. Pourquoi ?

06-09-2009

avec

- Lev Sergueïevitch Termen, plus connu sous le nom de Léon Theremin (1896-1993) est né à Saint-Pétersbourg.

- Passionné à la fois de musique et de physique, il invente en 1918 le premier instrument de musique électronique, qu'on baptise vite théremin ou térémine.

- Composé d'un boîtier électronique équipé de deux antennes radio, le théremin a la particularité de permettre à l'interprète de produire de la musique sans aucun contact physique avec l'instrument.

- Dans sa version la plus répandue, on contrôle la hauteur de la note de la main droite, en faisant varier sa distance par rapport à l'antenne verticale.

- L'antenne horizontale, en forme de boucle, sert à faire varier le volume, en fonction de sa distance par rapport à la main gauche du musicien.

- Léon Theremin connaît un succès international avec son invention : il entreprend notamment une tournée magistrale aux États-Unis dans les années 20.

- La commercialisation de l'appareil est en revanche moins heureuse.

- A la fin des années 30, Theremin est à New York, où il donne des cours de thérémine.

- Mais en 1938, on perd sa trace et sa mort est officiellement annoncée.

- Après la guerre, le thérémine connaît une deuxième carrière dans le domaine des effets sonores.

- Certains groupes "pop" l'utilisent, de sorte que, dans les années 1980, le cinéaste Steven M. Martin décide de tourner un documentaire sur l'instrument.

- Au cours de ses recherches, il découvre que Léon Theremin est toujours vivant.

- Devenu trop célèbre sans doute au goût de Moscou, celui-ci avait été en effet enlevé en 1938 aux Etats-Unis par le NKVD (ancêtre du KGB) et envoyé au goulag, avant d'être affecté pendant la guerre à des travaux de recherche sur l'espionnage électronique.

- Avec la pérestroïka, il peut revoir les Etats-Unis en 1990, à l'âge de 94 ans, deux ans avant de disparaître.

- Exemple de composition musicale interprétée au thérémine

